
玩摇滚的成本很高，很费钱。首先是演出设备，好的吉它可以换一辆好车；

其次是练习需要耗费大量的时间，创作更需要精力；最后，一支好乐队，很多时

候也需要包装和宣传，酒香也怕巷子深。

也有人把摇滚乐的不那么景气，归结为大环境不好。他们认为现在伪摇滚

和伪摇滚迷太多，没有认真去做音乐和听音乐的人，音乐还谈何发展？不过说

文化背景上的差异，难免存在，舶来品永远存在本土化的问题。

没有数字统计合肥目前大约有多少摇滚乐迷，这一群体分散在这个城市的

各个角落，只有音乐能将其汇集在一起。不过可以肯定的是，大学城是乐迷们

的一个据点，合肥的第一家LiveHouse酒吧就是诞生于此。

这个圈子并不大，玩摇滚的本土乐队就更少。据一位受访者统计，合肥目

前新老乐队加在一起，也就10支左右。乐迷的另外一个特点是年轻，尤其在合

肥这种内陆城市，你很难指望一个上了四十岁的人去欣赏摇滚，虽然在上世纪

八九十年代，也曾掀起过摇滚热，但大多数人在生活面前，选择了退守。

对于国外的那些乐队来说，也许再也找不到比乐迷更有说服力的评判

者了。作为观众和圈内人，让他们来谈对演出的观感，庶几捕捉到一些雪

泥鸿爪。

乐迷眼中的洋乐队：

反叛的最终目的是建设

记者（以下简称记）：那些来合肥演

出的老外乐队你都会去看吗？

俞木菱（以下简称俞）：不是都会去，

有时间又对那个演出有兴趣就会去。

记：你感觉国外的乐队和本土的有

什么差异？

俞：国外乐队在演出的时候更能

放得开，我指的放得开不是喧嚣就叫

放得开，而是自然。国内的一些乐队

演出就让你觉得这是个演出，不管演

的好坏。国外的大部分就比较自然，

他们也会紧张，但不会让你发现，这样

给观众的感觉就不一样。我觉得这跟

音乐人的心态有关系，尤其是做独立

音乐的。

记：你觉得livehouse对合肥摇滚乐

有什么好处？

俞：因为摇滚嘛，你问十个人有九

个都会告诉你，要现场的感觉最好。

合肥有livehouse，那合肥喜欢摇

滚乐的就可以不用买票去外地看现场

演出，这就是好处，就算不演摇滚，别的

类型，别的风格的音乐的演出也会有人

喜欢有人看，前提是谁来演，演出氛围

怎么样。久而久之带动周围的人来看，

喜欢摇滚乐，喜欢独立音乐，喜欢地下

音乐的人越来越多，这是多好的事情简

直不必多说了。

访谈

俞木菱| 他们演出比较放得开

音乐方面，俞木菱的口味比较杂，他几乎什么风格都听，不过摇滚和Hi-

phop占多数。他曾经跳过一段时间的街舞，对节奏旋律比较敏感。虽然自己不

是专门去玩音乐、搞音乐创作的人，但对干这个的人非常欣赏。

没事的时候，他喜欢泡在各种清吧、独立咖啡馆、独立书店这些地方，俨然属

于安静文艺一路的，让人很难想象他会喜欢摇滚和Hiphop，更猜不到他还是个

街舞高手。

记者（以下简称记）：你怎么看国外乐

队来合肥演出？

杜腾飞（以下简称杜）：这些乐队主要

是国外一些二三线的乐队，但不代表他们

的水平不高，总的来说，这些乐队的质量

有些参差不齐。个人比较喜欢的是目击

乐队，还有前不久的一个意大利乐队，名

字一时想不起来了。

记：会不会每场都去看？有什么收

获？

杜：不会，我主要对他们的编曲比较

感兴趣，因为我个人比较喜欢朋克，所以

遇到风格类似的乐队，会去现场学习他们

一些技术上的东西。但是听多了，也有审

美疲劳。

记：你现在是不是靠音乐为生？

杜：虽然我们跟文化公司签约了，但

就连公司也建议我们不要纯粹去做音乐，

因为靠音乐谋生很难，除非你已经成名

了。我们还是打算找份工作，挣钱养音

乐。俗话说“音乐穷三代”，摇滚只是我们

生活的一部分。

记：近期有没有什么演出计划？

杜：4 月 19 日在大学城的 On The

Way酒吧有个朋克音乐Party，合肥的朋

克乐队几乎都会到。

访谈

杜腾飞从大一就开始玩音乐，大学期间，与

几个志同道合的同学组了一个乐队，取名杜冷

丁，杜是取自他的姓。杜冷丁，众所周知是一种

临床应用的合成镇痛药，功效与吗啡相似，久服

容易成瘾。他们的寓意很明了，就是希望自己的

音乐能让人听过后欲罢不能。

杜腾飞认为,一支乐队是否名符其实，要看

他们有没有原创的作品。颇让他得意的，是他们

组队以来，已经创作了不少属于自己的作品。比

如《Marry Janes》、《回到昨天》、《I don’t want

to drink》等等,都是他们喜欢的朋克风格。

杜腾飞| 听多了也有审美疲劳

记者（以下简称记）：什么时候进入合

肥摇滚圈的？

胡如歌（以下简称胡）：2009年就基

本在这个圈子里，看的演出也不算少。之

前一直在帮乐队卖票。

记：那些国外乐队，你感觉怎么样？有

没有觉得特别不错的，或者你格外喜欢的？

胡：有一个特别喜欢是法国吉普赛民

谣，一对夫妻，姑娘打鼓，男的弹吉他。不

同风格的乐队带给你的情绪都不一样。

有的是思考，有的是讽刺，有的就是文化

的趣味。但是好的乐队总能让你获得一

些东西或者享受一些东西，包括国外各种

不同的舞台风格，音乐元素跟文化。当然

指的是真正用心思考表达的乐队。

记：你觉得摇滚是什么？

胡：其实我觉得摇滚最基础的是一种

态度。

记：你从那些国外乐队身上看到了什

么态度？

胡：他们在享受生活，而且在他们身

上可以看到一种建设。 其实说到底我觉

得摇滚就应该是积极的，反叛其实是最初

的一种兴趣，但是最终目的应该是建设。

胡如歌| 从其中看到一种建设

胡如歌大学学的是绘画，但这并不妨

碍她十几岁开始就对摇滚兴趣浓厚。最

初她喜欢重金属、工业、哥特和硬核风格，

现在则对农金（农村金属）情有独钟。不

过毕业后，胡如歌既没有去玩音乐，也没

有去画画，而是开起了纹身店。或者应该

说，她找到了更好的画纸——人的皮肤。

尽管采访中，胡如歌一再强调自己很

“糙”，但我能看得出来，她对艺术有很敏

锐的感知力，在描述自己的感觉时，语言

非常地准确和犀利。而且，她比较能看到

国外乐队积极的一面，提出了“建设”一

词。艺术可能会摧毁或颠覆一些事物，但

最终都应该有所建设，有所生发。

访谈 记者（以下简称记）：你觉得那些

来合肥演出的洋乐队怎么样？有没有

特别喜欢的？

王小虎（以下简称王）：前段时间

来的古怪星球乐队我觉得就特别有意

思。首先，他们编曲就很有特色，另外

他们的表演形式，更像是在一个摇滚

乐的现场演一场歌舞剧，真的是很别

出心裁的一种表演形式，我很喜欢。

记：外国乐队的演出，对本土乐队

有什么意义？

王：我觉得不管是国内的也好国

外的也好，每个乐队都有自己的精神

和特点，音乐没有国界，我们可以通过

旋律感受到他们所要表达的感情，某

种程度上说国外的乐手可能技术上要

比我们这边要强很多。

记：本土摇滚乐想发展，也要向内

探求自身的文化和精神吧？

王：我觉得模仿得再像，也永远是

活在别人的影子里，民族的才是世界

的，本土摇滚乐想发展起来，还是要将

我们本土的文化元素融到我们的音乐

当中，这点我觉得至关重要。

王小虎是合肥鬼噬乐队的主唱，

这个乐队属于比较极端的黑金属风

格，名如其风。他另一个身份也跟摇

滚有关——摇滚乐俱乐部老板。这种

俱乐部合肥目前只此一家，主要经营

范围是出租乐队排练场地，以及一些

乐器教学，为圈子里的乐手门提供交

流的平台。

俱乐部也做真正的摇滚乐现场演

出，和一些商业活动的演出。能实现爱

好与职业的统一，王小虎对此颇为满意。

访谈

王小虎| 摇滚乐现场的歌舞剧
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